

CALATRAVA FUERA DE SU CAMPO

RUTA SEGUNDA

RUTA SEGUNDA

Para esta segunda ruta en la que intentaremos trazar otro parecido como truncado en dirección Norte, desde los límites del Campo de Calatrava, nos encontramos que en pueblos pertenecientes a la Orden de Santiago, como el llamado..

PEDRO MUÑOZ se conservan señas de Calatrava en la casa conocida todavía hoy por la de " La Torrecilla "

Casa que han enlucido casi totalmente disimulando las piedras excepto la parte que conserva el escudo de Calatrava.

Puestos al habla con los actuales propietarios de la finca, no saben darnos datos históricos; solo, que más arriba de la calle, había otra casa que también tenía el escudo; el cual, no hace mucho desapareció con una de las reformas.

Aunque no lo tenemos documentalmente citado en crónica alguna que conozcamos, hemos considerado interesante recogerlo en el trabajo.-

CAMPO DE CRIPTANA

Doce o trece kilómetros a la izquierda, en Campo de Criptana, perteneciente también a Santiago, encontramos muchos más signos de Calatrava; cruces en las iglesias y, hasta en un antiguo escudo, hoy puesto en la fachada del "agijnado" ayuntamiento, nos indican que también aquí tuvo la Orden importante influencia en medio de este otro Campo de las llamadas Ordenes Militares.

Y de aquí, enlazamos por esta SEGUNDA RUTA, con la documentación escrita, donde tenemos posesiones que fueron de Calatrava ya en término de San Juanó, del Hospital; a tan solo ocho kilómetros; nos referimos a.

la que pasó circunstancialmente a Calatrava, ya que el Maestro de San Juan, no quiso seguir al de Calatrava en la iniciativa que tomó de favorecer el partido del Infante Don Alfonso contra el Rey Don Enrique. (R.fol.76)

Con este mismo motivo fué tomada Consuegra y otras plazas en Andalucía. Pero la característica especial de la toma de Alcázar de San Juan, fué que se hizo prisionero a su Prior.

CONSUEGRA.

de la que acabamos de decir fué ocupada por la misma causa y circunstancias que Alcázar, la tenemos por ello relacionada en la misma cita del Cronista Rades. (R-fol.76)

Fué el mismo Maestro de Calatrava, Don Pedro Girón, quien la tomó a favor del Infante y contra el Soberano Don Enrique.

Bien es verdad que la ocupación fué circunstancial y poco duradera, volviendo pronto las cosas a su cauce normal; pero a los efectos de contabilizarlas como posesiones en un tiempo cierto, aunque escaso, las hemos relacionado y tomado sus imágenes para el recuerdo .

NAMBROCA Que aparte su primera cita de los comienzos como tal Encomienda, (R-fol.12 vtª) solo se nos cita en las relaciones de los respectivos Maestres y sus Comendadores.

El primer Comendador que se nos facilita, es precisamente Don Nuño Pérez, con ocasión de hacer su crónica como Maestro IV, pues se nos recuerda que había sido Comendador de Nambroca (R-fol.19)

A su vez, con este Maestro, se nos refiere ya quién se hizo cargo de la Encomienda, Frey Ruy Díaz. (R-fol.22)

Con el VI Maestro, D. Martín Martínez, fué Frey Diagómez de Toledo (R-fol.31)

El último de la relación que se recoge cuando el Maestro VIII, Don Martín de Qjintana, es Frey Gonzalo de Biedma. (R-fol.34 va)

Y otra vez, ocupando el final de la tabla, en relación sobre el Maestro IX, Don Gonzalo Yáñez, estaba de Comendador Frey

Frey Alvar Gómez. (R-fol.40)

Y finalmente en las citas,

Frey Galín Pérez con el XIV Maestro Don Juan González (R.fol.46 vtª)

TOLEDO

Las casas, posesiones, conventos, iglesias, haciendas, que la Orden tuvo en Toledo, son muchas; que el principal cronista de la Orden, Francisco de Rades, nos recoge a cada paso de su tratado.

En los seis años que duró el estira y encoge entre el Rey Don Juan, y su hijo Alonso, Príncipe de Asturias, el Maestre Don Pedro Girón llegó a tener la ciudad de Toledo por la voz del Infante, recogiendo expresamente el cronista la cita de las puertas y puentes de Alcántara y San Martín, (R-fol.73 vt^a) no por mucho tiempo; pues con la ejecución de Don Alvaro de Luna, Condestable de Castilla, se apaciguó momentáneamente el reino.

Por las muchas alusiones, como antes decíamos, resumiremos las citas:

En la primera (R-fol.12 vt^a) se nos dice Toledo, ó, Casas de Toledo.

En los tiempos del Maestre III, Don Martín Pérez, se nos dá como Comendador de las Casas de Toledo a Frey Rodrigo Cabeza. (R-fol.18 vt^a)

Con el IV, Don Nuño Pérez, el Comendador era, ó, mejor dicho, el Alcaide de los Alcázares de Toledo, era Frey Gutierre Ruiz. (R-fol.22) Quien continuó con el siguiente Maestre Don Martín Martínez como Comendador de las Casas de Toledo. (R-fol.23)

A la vuelta de la cita que acabamos de hacer (fol.23 vt^a) tenemos una noticia que no podemos hacer tan escueta; porque se nos habla de la Fundación del Priorato llamado de Santa Fe en la ciudad de Toledo, cuando el Rey don Alonso en noveno dió a la Orden, siendo Maestre Don Ruy Díaz, año de 1.210, unos de los cuatro Alcázares de la ciudad, para que en él se alojase este servicio espiritual para los calatravas, que era atendido por cuatro freyles. Dícese en la Escritura, que la Iglesia de Santa Fé se construyó en este Palacio de Galina, que a finales del XVI era Monasterio llamado igualmente de Santa Fé, pero de Monjas de Santiago, porque dejó de ser de Calatrava pasando a Santiago.

En las afueras de la ciudad, nada más salir de la Estación Ferroviaria, puede encontrarse todavía lo que correspondió a la ^{casa de campo} ~~fortaleza~~ en el sitio conocido por la Huerta del Rey

Creemos interesante transcribir aquí, lo que el Cronista Rades y Andrada, fraile de Calatrava y Secretario Capellán del Rey Felipe II, en el capítulo 15, dedicado al Maestre Don Ruy Díaz de Anguas:

PRIORATO DE SANCTA FE, de los Palacios de Galiana en Toledo.

En la era de César de mil y doscientos y cuarenta y ocho años, que fué año del nacimiento de Cristo de mil y doscientos diez, el Rey Don Alonso el noveno dió a Don Ruy Díaz Maestre de esta Orden, uno de los cuatro Alcázares de Toledo: y declarando el Rey en la Escritura cual de los Alcázares es el que da al Maestre, dice que es aquel que dicen haber sido Palacios de Galiana, dentro de los muros de Toledo. El vulgo llama Palacio de Galiana en Toledo, a una casa que ya está muy asolada en la Herta del Rey, mas en la verdad aquella era una casa de campo y recreación, con sus baños, en la cual dicen que Galiana se deleitaba mucho. Los palacios que propiamente se dijéron de Galiana, eran este Alcázar que fué dado a la Orden de Calatrava, como manifestamente se prueba en la dicha Escritura, y en otras muchas. Su sitio era donde al presente es el Monasterio de Santa Fé, de Monjas de la Orden de Santiago, con mucha parte del DE LA CONCEPCION, y de otras casas que hay por allí. Hecha la donación del Alcázar y palacios de Galiana a la Orden de Calatrava, luego el Maestre fundó allí un Priorato y mandó hacer una Iglesia con título y nombre de Sancta Fé: y ordenó que residiesen allí cuatro Freyles Caballeros, estando en Toledo, con quien se confesasen los Freyles Caballeros: y que en aquella iglesia se enterrasen las personas de esta Orden que muriesen en esta ciudad o cerca de éll

42
En la siguiente cita, (R-fol.24) se nos sigue hablando del anterior Priorato, y cómo El Rey Sabio, tomó este Alcázar y dió por el unas casas en Toledo, aunque al alzarse su hijo Don Sancho con el reino, restituyó el palacio a la Orden.

En la misma cita se nos refiere que la Orden lo conservó hasta los Reyes Católicos, en 1.494, cuando ya eran Administradores de la Orden, y pidieron en el Capítulo el traspaso de este Priorato a lo que se llamó de San Benito, colocando en el Palacio de Galiana a las Monjas de Santiago, y a la Orden le dió la Sinagoga Mayor de los judíos que había sido abandonada con la expulsión, bendiciéndola para establecer allí el Priorato de San Benito.

Nos salen a continuación, año de 1.210, unas casas en Toledo, por las cuales la Orden pleitea alegando su pertenencia según testamento de Pedro Moreda. (R-fol.26)

Y tenemos a continuación una serie de comendadores recogidos: Frey Pero Gómez de Acevedo, con el VI Maestre D. Ruy Díaz. (R-fol.31)
Con el VIII, Don Martín de Quintana, fué Comendador Frey Ruy Bermúdez. (R-fol.34)

A Frey Gonzalo Díaz, se nos refiere en la relación del Maestre IX, Don Gonzalíñez. (R-fol.40)

Con el XII Maestre, Don Fernando Ordóñez, tenemos de Comendador de Toledo a Frey Alonso de Osonilla. (R-fol.44)

Frey Fernán Méndez, lo fué con el XII, D. Pedro Yáñez. (R-fol.45)

Y con Don Ruy Pérez Ponce, Maestre XV, Frey Pedro Fernández (R-fol.47 vt)

Frey Arias Fernández, con el XVII, D. García de Padilla (R-fol.52 vt)

Y Frey Alonso de Osonilla, nos sale otra vez con el Maestre XIX, Don Diego de Padilla, bastantes años después, por cuanto pensamos sea algún familiar, (R-fol.59)

El año 1.397, cuando el Capítulo en el que se formaron los Prioratos, tenemos referencia que se confirmó el de Toledo del que ya hemos tratado. (R-fol.64)

El año 1.485, se dice que el Maestre D. García de Padilla, dejó un tercio de la dehesa llamada El Castañar, para la Orden, a cuenta de misas y sufragios para su alma; y los caballeros ofrecieron estos beneficios al Monasterio de San Benito de Toledo, donde estaba enterrado San Raimundo, fundador, a cambio de llevarse su cuerpo; pero los monjes tenían esto en tan gran estima que no lo quisieron autorizar; y de ahí que se le construyese un arco en su memoria. (R-fol.81 vt^a)

Y como final de estas citas, tenemos de Comendador con el último de los Maestres, a Frey Pedro de Avellaneda, quien murió con los Reyes Católicos en la Campaña de Granada. (R-fol.82 vt^a)

43
M A G A N : Qu es otra de las heredades que vinieron con motivo de la desaparición de la Orden y Caballería de Monfranc que ya hemos tenido que tratar en otras ocasiones.(R-fol.38 vtª)

Madoz recogía en el pasado siglo un Magán en la provincia de Toledo que aún conservaba ruinas de una fortaleza árabe al Norte; y al Este, en un cerro, otros restos de un castillo más con posible comunicación subterránea.

En Espasa se nos sitúa a 15 kilómetros del mismo Toledo, y 5 de Cabañas.

A C E C A, la que nos aparece citada en la primera relación(R-fol.11 vtª) y donde se nos daba anexa a la Mesa Maestral; lo mismo que al folio siguiente se habla de Otos en las mismas circunstancias, y que dijimos apoyados en los trabajos de Corchado(pg.186) que había sido absorbida para la obra de Aranjuez, por cuanto sus comendadores respectivos, fueron compensados con otras encomiendas nuevas que se crearon al efecto.

Madoz en su diccionario, dá este Aceca como despoblado ya en el siglo pasado, y dice estar junto a Villasscusa de la Sagra, Partido Judicial de Illescas, junto al Tajo. Lo que coincide con alguna referencia escueta que el mismo Rades nos dá en su crónica, (R-fol.18) al hablarnos de las dotaciones que para el Hospital de Guadalerzadió el Rey Don Alonso el noveno..." y otras heredades en el Término de Acēca, en la ribera del Tajo." donde algún mapa aún la conserva, y en el nuestro hemos situado con sus distintivo.

A los tiempos del ~~IX~~ SEGUNDO Maestre, se remonta la posesión de Aceca por la Orden, cuando el Rey Don Alonso les dió, y por el mismo motivo de la buena campaña contra los moros de Baeza y Ubeda, las villas de Cogolludo ,Almoguera y Maqueda.(R-fol.16 vtª)

Tenemos bastantes referencias de los comendadores que salen en las crónicas de los distintos Maestros:

Quando en 1.170, se le dieron Fueros a Zorita, allí estaba el Comendador de Aceca, Frey Martín Fernández.(R-fol.19)

Frey Garci Ordóñez, lo fué con el IV, Don Nuño Pérez.(R-fol.22)

Frey Fernán Gónez Barroso, aparece con el quinto, Don Martín Martínez.(R-fol.23)

Con el siguiente Maestr, Don Ruy Díaz, estaba Frey Don Iñigo Vela(R-fol.31)

H4

Con Don Gonzalo Yáñez, IX en el puesto, figura relacionado Frey Gonzalo de Harana, a continuación de transcribimos las cartas en corrupto latín que se cuenta lo mal que el comendador de Zorita se portaba con sus súbditos. (R-fol. 39 vtª)

Frey Espinel solamente, se nos relaciona en la lista con el XII Maestre Don Fernando Ordóñez. (R-fol. 44)

Otros dos maestros más, el XIV, Don Juan González, y tenemos de Comendador a Frey Arias Gómez. (R-fol. 46 vtª)

Y con el siguiente, Don Ruy Pérez Ponte, Frey Don Fernán Alonso Cervato, de linaje principal en Toledo (R-fol. 47 vtª) en cuya misma cita, se dicen que ciertas viñas que se dieron en Término de Aceca para la Iglesia Mayor de Toledo, vinieron luego a la Orden.

Y quedan aún comendadores como Frey Arias Gutiérrez, con Don Diego Padilla, nº 19 (R-fol. 59)

Frey Arias Díaz, con Don Pedro Muñiz. (R-fol. 62)

Frey Nuñez Rodríguez, con Don Gonzalo de Guzmán, ya Maestre XXIII. (R-fol. 65)

Cuando en 1.446 se elegía a Don Pedro Girón, y hubo división de votos, se cuenta entre los contrarios, y que habían votado a Don Juan de Guzmán, a Frey Don Garci López de Sosa (R-fol. 78)

Y finalmente, en la relación de los Reyes Católicos, viene Frey Luis de Guzmán como último de los comendadores relacionados. (R-fol. 84)

BOROX

Que nos sale aludido en el tratamiento que se da en la Crónica a Ciruelos, ya que al final, este Ciruelos lo dió la Orden por unos heredamientos en la villa de Borox, que, pertenecían a Toledo, ya que Toledo recibió Ciruelos. (R-fol. 21)

Con el Maestre Don Pedro Muñiz, título nº XXI, se nos relaciona de Comendador de las Casas de Toledo y BOROX, a Frey García Suárez de Sotomayor, por el año 1.383. (R-fol. 62 vtª)

Finalmente, con el Maestre Don Pedro Girón, figura Comendador de Borox Frey Diego López Guedeja. (R-fol. 78 vtª)

Finalmente, con el Maestre Don Pedro Girón, figura Comendador de Borox Frey Diego López Guedeja. (R-fol. 78 vtª)

Finalmente, con el Maestre Don Pedro Girón, figura Comendador de Borox Frey Diego López Guedeja. (R-fol. 78 vtª)

16
HUERTA DE VALDECARABANOS... entonces se escribía con uve.(R-fol.12)
que es en la primera relación tantas veces citada de las
Encomiendas que tuvo la Orden.

Huerta de "Valdecarábanos", solo se nos refiere otra vez con
ocasión de relacionar los Comendadores del XXV Maestre, Don
Luis de Guzmán. (R- fol.7o vt^e)

En el mismo lugar, se añade que Frey Gil Ruiz de Zayas,
era a la vez Obrero, cargo de los más representativos de la
Orden.

Y entre otras cosas, lo que sí podemos deducir, es que
desde la primera relación, aunque se omite su nombre a lo largo
de la crónica, sale a relucir al final de esta relación con
los últimos Maestres.

Por otra parte, podemos mostrarles imágenes del intento
de restauración sobre su abandonado y casi desaparecido casti-
llo, que complementamos con otras correspondientes a sus alrede-
dores e iglesias.

SEVILLA LA NUEVA No consta en nuestras fuentes escritas, pero hemos enc-
trado que su escudo de armas, se aloja entre los brazos de una Cruz
de Calatrava.

Tenemos noticia que el primer Conde de Sevilla la Nueva,
Don Francisco Beltrán Echávarri, fué secretario de Carlos II, quien
suponemos le concedería el título y posesiones incluso en el Campo
de Calatrava; pues recordamos que cincuenta y dos años después de
fallecer este monarca en 1700, cuando en 1.752 se confecciona el lla-
mado Catastro de la Ensenada de las propiedades correspondientes al
pueblo y Encomienda de Manzanares en el Campo de Calatrava, aparecen
relacionadas varias fincas en su calle Virgen del Carmen, a nombre de
Señor Conde de Sevilla la Nueva, sin mencionar su nombre y apellidos,
solo su título; por cuanto ignoramos si corresponderían al primer
Conde, ó, al sucesor inmediato; pues habían transcurrido cincuenta
años desde la muerte de Carlos II El Hechizado.

Una cosa sí es clara, no hay repetición de símbolos
entre los escudos de las fincas de Manzanares, diversos entre sí, y
el correspondiente al de Sevilla la Nueva, excepto la flor de lis que
coincide en algunos; por cuanto suponemos que estas fincas tenían ya
sus propios escudos cuando fueron concedidas, ó, adquiridas, al, ó, por
el Señor Conde

H7

CIRUELOS, nos sale desde la primeras relaciones de la Historia de Calatrava, ya que el Arzobispo Don Rodrigo, fija allí el lugar de la muerte del Abad San Raimundo, cuyo cuerpo permaneció allí muchos años haciendo innumerables milagros, hasta que fué trasladado a Toledo en 1.471, al convento o Monasterio de San Bernardo al que antes hemos tenido que referirnos a la dehesa del Castañar. (R-fol.9)

Hay una crónica en la que se refiere que los monjes del Císter que habían acompañado al Abad Raimundo a Calatrava, viendo que los challeros no querían tener Abad, sino que habían elegido Maestro, se retiraron a la villa de Ciruelos y pusieron pleito al Maestrey caballeros sobre la villa de Calatrava. Hubo una concordia posterior, y los frailes su fueron definitivamente a San Pedro de Gumiel. (R-fol.10 vt^a-11)

En la relación de encomiendas, la figuraba Rades a finales del XVI, como no perteneciente a la Orden. (R-fol.12)

En los tiempos del tercer Maestro, Don Martín Pérez de Siones, cuando dió los fueros a Zorita, se relacionan los comendadores que estuvieron presentes, y entre ellos el de Ciruelos, que era Frey García Martínez. (R-fol.18.vt^a-19)

Después de la rota de Alarcos, el Maestro Don Nuño Pérez, se refugió en Ciruelos, donde aún admitió al hábito de la Orden a muchos caballeros que pretendían recuperarla. (R-fol.21)

En esta misma cita se recoge la procedencia de la tenencia, pues la había dado a la Orden don Pelay Pérez de Fromesta; quien a su vez la había recibido del Emperador Don Alonso. Y se repite y confirma el trueque que ya hemos apuntado antes por Borox.

Como Comendadores de Ciruelos, nos aparecen, Frey Don Iñigo Velázquez con el IV Maestro Don Nuño Pérez. (R.fol.22)

Con el quinto Maestro, lo fué Frey Don Gonzalo. (R.fol.23) Y el último de los que tenemos, Frey Alonso Pérez Pantoja, Comendador con D.Ruy Díaz, el que acudió al mando de la Orden para la campaña que culminó en las Navas de Tolosa (R.fol.31)

Que en la primera relación escrita, (R-fol.12 vtª) se dice haberse dado a la Orden de Santiago a cambio de Alcobella.

Aunque de Ocaña tenemos poca documentación, en la relativa al Maestre III, Don Martín Pérez de Siones, cuando se le dieron Fueros a Zorita, se dice hallarse en la reunión Frey Don Martín, Comendador de Ocaña.)R-fol.19)

Y en el mismo lugar y cita, se confirma el traspaso que advertíamos en la primera cita.

Y en el mismo folio aún, (R-fol.19) el año en que la Orden de Calatrava, dió a la de Santiago la villa de Ocaña, que fué en 1.182. Y en 1.174, D. Pedro Gutiérrez había entregado la cuarta parte de la villa de Ocaña a la Orden de Calatrava. Y cuando el sitio de Cuenca, en 1.177, Don Tello Pérez dió a Calatrava su mitad de la villa.

En el que fuera Convento Palacio Real de Ntrª Srª de la Esperanza, extramuros de Ocaña, está enterrado un Comendador Mayor de Calatrava, Don Juan Ramírez de Guzmán; apodado "carne de cabra"

C H I N C H O N

Tenemos en Chinchón otro caso falto de documentación escrita, pero que conserva signos identificativos de su posible relación con la Orden de Calatrava.

El Duque de Baena, Gonzalo de Córdoba,, era a su vez CONDE DE CHINCHON.

Aunque consultado su Párroco solicitando información sobre las cruces de Calatrava que aparecen en lo alto de una iglesia, y otro edificio, al parecer, no religioso, no obtuvimos respuesta aclaratoria, e ignoramos el origen de colocarlas en su construcción, nos resistimos a dejar de ofrecer estas imágenes una vez filmadas.-

ALCALA DE HENARES

Tampoco Alclá figura en las relaciones escritas, pero nos extraña menos que en cualquier convento o edificio, pudiéramos recoger alguna muestra y seña de Calatrava, como así sucedió con ocasión de hacer tomas para otro trabajo que ya tenemos más que citado.

En este primer anticipo de ofrecer las imágenes conseguidas en relación con Calatrava, no queremos eludirlas aunque nos falte la información documental del cuándo y por qué.-

49

M A D R I D

De la capital de España, sí que tenemos referencias desde la primera relación de Encomiendas de Rades. (R-fol.12 vtª) donde se nos recoge, Madrid, ó, Casas de Madrid; y

VALNEGRAL

añade el cronista, como no propias ya de la Orden en aquellas circunstancias.

En el año 1.206, se dice haber comprado el Maestre, con visión diplomática, estas casas y heredades de Madrid y Valnegral, en término de Madrid, entre otras cosas de diferentes lugares que se refieren después (R-fol.23) de la misma crónica.

En 1.383, con el Maestre Don Pedro Muñiz, a q-uien favoreció el de Trastamara, se nos dá como Comendador de estas casas de Madrid, a Frey Gómez Bogia. (R-fol.62)

Lo que sí queda claro y a la vista todavía, es la identidad de la Orden en cuanto a sus Monjas Calatravas en la popular calle de Alcalá, en el mismo arranque del centro urbano, cuyo exterior del monasterio podemos ofrecerles.

Próximos a Madrid, hemos encontrado varios pueblos aún con la raíz "val", y muy parecidos, pero ninguno que podamos identificar con VALNEGRAL; que sin duda, no pasó de ser alguna importante dehesa.

CARAMANCHEL

así transcrito entonces, (R-fol.30 vtª) cuando se nos refiere que el Comendador Mayor que fué de la Orden, Don Frey Gutiérre González Palomeque, dejó entre otros heredamientos a la Orden, los correspondientes a Caramanchel; que, aunque en Espasa encontramos uno de este nombre como arrabal de Alcoy, hemos entendido corresponder a Madrid.

COLMENAR...

De la que se nos habla cuando Maella en Aragón, y que tratamos en su lugar, repetimos que se trocó por Maella, (R-fol.12 vtª)

Y habiéndolo encontrado algunos más Colmenares en la geografía española, pensamos se trata desde luego, de alguno de los más próximos a Madrid, ya sea Colmenar Viejo, ó, Colmenar de Oreja; que en este momento no tenemos decidido.

50

... y en consecuencia que para cumplir con el deber de...

RECONOCIMIENTO DE LA...
... y en consecuencia que para cumplir con el deber de...

... y en consecuencia que para cumplir con el deber de...

VALDEYUELA, que es el último que nos queda de Madrid; y que en la cita, (R-fol. 12 vt^e) se nos decía con el asterisco no pertenecer ya a la Orden.

Con este, nos ocurre un tanto como con Valnegral, si bien, entre los nueve poblados que encontramos en los alrededores y hacia Guadalajara, Valdeolmos, Valdealvero, Valdeaveruelo, Valbueno, Valdarachas, Valdepiélagos, Valdetoñes, Valdenuño, y Valdesoto, ninguno exactamente igual, el de Valdeaveruelo, pudiera ser admitiendo una ligera modificación, ó, sencillamente, que el tal Valdeyuela, fuese solo otra gran dehesa.

En las afueras del actual Madrid, Barrio de Peña Grande, hay un núcleo urbano llamado Barrio de Valdeyeros; que, bien podría ser el nombre con el que se conociese un tiempo a los habitantes de Valdeyuela; y que haya trascendido el nombre de sus pobladores, más que el de la aldea, poblado, incluso dehesa importante entonces, aunque pasados ocho siglos, tampoco tengamos definido en el Diccionario de la Lengua de la Real Academia Española el significado de "valdeyeros", si bien intentemos en otros tratados no tan oficiales alguna investigación sobre la posible interpretación que nosotros apuntamos aquí.

Vemos después un arroyo de este nombre que corre por las inmediaciones del barrio en un plano-guía de Madrid: "Arroyo Valdeyeros"

C O G O L L U D O, que no aparece relacionada en la primera vez, la encontramos enseguida (R-fol.16 vtª) con las villas que el Rey Alonso para 1.170 ya había dado a la Orden según la cita que tratamos cuando Almoquera.

Es otro lugar donde también vinieron a refugiarse los caballeros después de lo de Alarcos.(R-fol.21)

También Cogolludo es otra de las villas que entraron en el cambio que según Bula de 1.228 hemos visto cuando tratamos sobre Collado, por las posesiones de Tierra Santa.(R-fol.38 vtª)

En el año 1.254, el Maestre Don Fernando Ordóñez, dió Fueros a la villa de Cogolludo, que era de la Orden por donación del Rey Don Alonso el noveno. Pero el año 1.378, siendo Maestre Don Pedro Muñiz de Godoy, la dió al Rey Don Enrique II en cambio de Cascajar, que ya se llamaba Villafranca, cuando tratamos de Córdoba la resenamos. Juntamente con Cogolludo, el Maestre entregó Loranca y Torralba (R-fol.42).

Todo lo anterior, se encuentra más ampliamente tratado con posterioridad, así como las causas del trueque, por favor que el Rey Enrique quiso hacer en pago de que el Maestre intruso Muñáz, había sitiado y peleado en Carmona contra su legítimo Maestre, Don Martín López, que al cabo fué degollado.(R-fol.61.vtª)

Como está en la zona de lo que venimos tratando, es fácil localizarlo en el Mapa. Aunque tengamos que alterar en un lugar el orden cronológico, tenemos que decir aquí que.

SAN SALVADOR DE PINILLA, estaba próximo a Cogolludo, era un Convento de Monjas Calatravas desde que la Abadesa y Monjas se sujetaron al Maestre Don Pedro de Girón,(R-fol.75 vtª) que nos lo ubican dentro del Obispado de Sigüenza. Para sustentación, les dió el Maestre rentas de no mucha importancia que la Orden tenía en Atienza y sus términos, de tal suerte que andaban sujetas al Convento de San Salvador de Soria hasta entonces.

Para confirmación de lo anterior, se recoge la visita en regla que el Maestre Don Pedro de Girón hizo a este Convento en el año 1.479, que se recoge en la misma cita, en la que se nos sigue ampliando, que la tal referencia se encontraba en el cajón 8 de Calatrava.

ATIENZA:

La que se nos relaciona la primera vez, (R-fol.12) y se dice de inmediato que se había dado al Convento de Pinilla. De lo cual tenemos tratado cuando Guadalajara, y en el lugar de Cogolludo, cómo estas posesiones se dieron al Convento de San Salvador de Pinilla; puestos que las monjas del Císter se sometieron a la regla de Calatrava, y sobre sus hábitos llevaban la misma cruz que los caballeros y frailes, (R-fol.75 vt^a)

En la relación del IX Maestro, Don Gonzaliáñez, figura Comendador de San Salvador de Soria y de las CASAS DE ATIENZA; las cuales figuran en una Escritura de 1.332 como donadas por Don Fierro y Doña Leocadia Cifuentes a la Orden. (R-fol.39 vt-4o) Frey Fernán Pérez, que lo era al tiempo de Atienza y San Salvador.

Tenemos una referencia de 1.445, cuando el Maestrazgo era ostentado por Don Pedro Girón y Don Juan Ramírez, el Rey Don Juan concede al último, para que decline en el anterior su nombramiento, 300 vasallos de la villa de Atienza. (R-fol.73)

PINILLA DEL OLMO

MILANA:

Quando el cronista intenta preambular al Rey Felipe II, el área y límites del Campo de Calatrava, le pone a su consideración las posesiones que en cierta forma eran objeto de discusión por encontrarse en pleito con la Orden de San Juan, y entre ellas, parece el lugar de MILANA. (R-fol.6)

Suponemos que la Orden de San Juan debió ganar también el pleito en este caso, porque no volvemos a encontrar referida más a esta población en la crónica.

El Diccionario de Madoz, sí que lo recogía aún en el pasado siglo en la Provincia de Soria, Partido Judicial de Almazán, y perteneciente a la Diócesis de Sigüenza; por cuanto deberemos colocar bastante descolgado en el Mapa este lugar, ~~ya~~ donde lo encontramos en los oficiales de carreteras actualmente.

53

SAN PEDRO DE GUMIEL: A la muerte del Abad Raimundo, ya hemos tenido ocasión de ver que hubo unos cuantos frailes que con él habían venido de Fitero, que querían elegir el Abad tradicional en la Orden del Cister, cuando los otros caballeros de Calatrava, querían en adelante tener Maestro para regirse. Los que pretendían seguir en la antigua regla del Cister, eligieron Abad y se retiraron a Ciruelos mientras recurrieron. Finalmente hubo una concordia; y los de Calatrava dieron a estos monjes la casa de San Pedro de Gumiel con sus términos y otros heredamientos en el Obispado de Osma. (R-fol.11)

Consultando Espasa, nos recoge que a este monasterio vino a morir Fréy Diego Velázquez, coofundador con el Abad Raimundo de la Orden y Caballería de Calatrava. Su muerte se fija en 1.196. Y se dice también, que su sarcófago, desapareció a mediados del XIX

CALERUEGA Se nos ocurre que las cruces que proliferan por doquier en Caleruega, como en otros lugares Dominicos, sean de Calatrava; aunque últimamente se están representando con brazos más prolongados, en la que la flor lisada de los extremos, queda proporcionalmente muy reducida en comparación de las antiguas.

En la Crónica de Rades, (fol.83 vt^a) se nos refiere que en tiempos de los Reyes Católicos, el Comendador Mayor, que era la máxima autoridad con la desaparición del Maestro, a quien sustituyeron los soberanos, a la sazón, Don Gutierre Padilla, fundó el Monasterio de las Comendadoras de Almagro, al que acudieron

53

57
para su fundación, monjas de Madrid, que se volvieron; siendo finalmente las de las Huelgas de Burgos quienes tomaron a su cargo la fundación.

La fundación era de tal magnitud, que el Capítulo de Burgos, considerándola excesiva, redujo la dotación, creando adosado al mismo edificio, un hospital; que aún hoy se identifica perfectamente con su gran pórtico achatado y cerrado al paso, en la gran fábrica que después de franceses y desamortizaciones, vinieron a ocupar los Dominicos a principios de este Siglo XX.

Por otra parte, y un poco después de la fundación de las Comendadoras, porque lo autorizó ya el Emperador Carlos, se fundó también en Almagro, un Monasterio de frailes de Santo Domingo, por iniciativa del que fuera Obrero de la Orden, y después Clavero, y posteriormente aún, Presidente del Consejo de las Ordenes Militares, Frey Don Fernando Fernández de Córdoba, hijo de los Condes de Cabra.

Pasados unos años, ya fallecido su propulsor, el mismo Emperador autorizó la Universidad que llegó a equipararse con la de Alcalá concediendo becas de doctor.

Es en esta pequeña historia donde se nos ocurre pueda estar el fundamento y razón del empleo por los dominicos de entonces, del emblema de Calatrava, hoy, un poco disimulado al profano en la materia.

OTERO

" a tres leguas de la ciudad de Soria, hay un cerro alto llamado el Otero, donde al presente hay una ermita llamada de San Juan. . . Parece que en los dichos bienes o parte de ellos, sucedió la Orden por estar el dicho rescripto en el Archivo del Convento de San Felices, que es de las Monjas de esta Orden" (hasta aquí la transcripción R-fol.16 vt^a)

Estos bienes correspondían al que fué Templario y posteriormente tomó el hábito de Calatrava, Frey Fernán Núñez. Por esta circunstancia, y por lo que en la Escritura se dice, hemos tomado la decisión de incluir entre los bienes de Calatrava a este Otero.

Por el momento, lo más próximo a Soria que hemos localizado con nombre parecido, corresponde a ITUERO; pero está unos treinta kilómetros; que son algo más de las tres leguas a que Rades hace referencia en la Crónica.

SORIA. En la primera relación de Encomiendas de la Orden, se nos refiere la del ARRABAL DE SORIA, ó SAN SALVADOR DE SORIA, entonces en las afueras por la aclaración que se nos hace de su ubicación. (Refol.12) Que debía ser ermita o convento que transcendiese, porque al folio siguiente (R-fol.17) cuando el Maestre Don Fernando Escaza, se nos informa que a finales del XVI, era una Parroquia. Allí se dice que la Iglesia de San Salvador de Soria, " que agora es Iglesia Parrochial, estuvo muchos años en poder de esta Orden y fué Encomienda".

Al presente sigue como Iglesia Parroquial, pero de nueva planta, y de la antigua solo han respetado uno de los brazos del crucero, tal vez por cuadramiento del solar para la nueva edificación según que la hemos filmado, y suponemos que este resto de la antigua iglesia, sirva de sacristía; pues no visitamos el interior por lo apretado del horario.

Como Comendador de San Salvador de Soria, nos aparece Frey Don Alonso López de Haro (R-fol.22).

Por una Escritura del año 1.332, con el IX Maestre Don Gonzaliáñez, era doble Comendador, de San Salvador de Soria, y de las Casas de Atienza, Frey Fernán Peláez.

Este caballero, y según la misma Escritura citada, recibió en nombre de su Maestre, a Don Fierro y Doña Leocadia de Cifuentes, como familiares de Calatrava. (R-fol. 39 vtª y 40)

En 1.479, unas posesiones de Atienza, que pertenecían al Convento de San Salvador de Soria, fueron cedidas al de San Salvador de Pinilla; pues la Orden lo admitió bajo su custodia. R-fol 75 vtª) En nuestra visita hemos podido apreciar una inesperada Cruz de Calatrava en lo que fuera Iglesia de la Merced; que sin duda sería cedida a Calatrava cuando los Mercedarios fueron desposeídos de sus pertenencias.

56
YANGUAS Que encontramos más arriba; a nivel o altura de la cuna de Calatrava, FITERO, este ahora humilde Yanguas que, por su parte fué cuna de uno de los Maestres de Calatrava, concretamente el VI, por nombre Don Ruy Díaz; cuando en 1.206, ya era Lugarteniente de la Orden. (R-fol.23)

LAS RUEDAS de la cual no teníamos referencia escrita, pero que al cruzarla, nos apareció la Cruz de Calatrava sobre su iglesia.

ENCISO A unos kilómetros más arriba, encontramos aquel Castillo de Enciso, entre Yanguas y Próxamo, que la Orden compró en 1.248 a Don Simón Ruiz, Señor de los Cameros. (R-fol.41).

Al tener conocimiento que Don Simón Ruiz era Señor de los Cameros, comenzamos a buscar en las inmediaciones; y así pudimos localizar el actual Enciso en el Partido Judicial de Arnedo, bien centrado entre Yanguas y Próxamo que nos decía la cita; porque 7 kilómetros abajo tenemos a Yanguas; y otros tantos arriba al actual Próxamo, al que solo hay que permutarle la equi por la jota, y quitarle un palito a la eme, para dejarlo en su primitivo nombre de Próxamo.

ALDEA NUEVA DE. . . .(Ebro) Hay una Aldea Nueva cuando se ceden a la Orden la villa de Zorita y otras menores, (R-fol.16) que no habíamos localizado en las proximidades cuando estudiamos Zorita, pero que un buen día, o mejor, noche, pues pernoctamos en ella, encontramos con su Cruz de Calatrava sobre una de las iglesias en las afueras.

Aquellas que se referían cuando Zorita, eran Vallaga, Almonacir, Huebra, y, . . . Aldea Nueva... por donacion de Doña Sancha Martínez, esposa de Pero Martínez de Magán, hija del Alcaide de Toledo, cuyo apellido está inscrito en piedra en la Iglesia de Santo Domingo de Toledo.

Y aún tenemos otra cita sobre Aldea Nueva que nos hacen dudar de cual sea, ó, que sean dos distintas:

56

Porque tenemos referencia muy antigua, de los tiempos del Segundo Maestro, llamado de Salvatierra, Don Martín Martínez, en una Escritura; en la que salen el matrimonio Don Pedro Fernández de Castro y Doña Jimena Gómez, con sus hijos Don Alvar y Doña Ello, (R-fol.22) dando a la Orden el lugar de ALDEA NUEVA DE CAMPO MOLLADO, dice aquí textualmente, amén de otras genealogías de los donantes.

Por esta última cita, y por lo recogido en el Diccionario de Madoz, pensamos que esta otra Aldea Nueva, corresponde a la Provincia de Salamanca, perteneciente al Partido Judicial de Alba de Tormes. Y que mejor será pensar en dos distintas.

En la anterior Escritura citada, se nos amplía que uno de los hijos del matrimonio Fernández de Castro, casó con una hija del Rey Alfonso el octavo de Castilla y León.

FITERO En esta demarcación geográfica por la que nos estamos moviendo, teníamos el Convento de Fitero; que si no fué posesión de la Orden en el sentido que generalmente estamos tocando en este trabajo, es el indiscutible lugar de origen de la Orden, su verdadera Casa Madre; ya que de él salió el Abad Raimundo para hacerse cargo de Calatrava la Vieja, respondiendo al llamamiento del Rey Sancho y a la invitación de Frey Diego Velázquez, que había sido experto guerrero. Y de Fitero se trajo el Abad gentes para repoblar Calatrava, cuyos apellidos navarros, aún predominan en pueblos del Campo de Calatrava..(R-fol.13)

Por otra parte, es desconsolador lo mal conservado que podemos encontrar aquella cuna de Calatrava, y el poco ambiente histórico que actualmente ofrece al visitante el actual pueblo de Fitero.

50
LOGROÑO..del cual tenemos escasísimas referencias escritas.

Se nos refiere que en la campaña contra el Rey de Navarra, en la que el castellano Don Enrique, pidió ayuda a la Orden, pudo conquistarse Logroño; y en recompensa, el Rey dió su tenencia al Maestre Don Pedro Girón; quine puso como Alcaide de Logroño, a un primo suyo, Frey Pedro Carrillo. (R-fol.75)

Aunque medios escondidos, quedan algunos restos de la época que recogimos para el trabajo.

VIANA En la ya referida campaña o guerra contra el Rey de Navarra, Don Juan, citada de pasad al tocar antes Logroño, se nos refiere que después de conquistar la hoy capital, se profundizó en el Reino de Navarra tomando las villas de Arcos y San Vicente, y otros pueblos pequeños; pero como principal en los contornos, conquistaron Viana después de muchos días de asedio; hasta que Mosén Pierres de Peralta, Condestable de Navarra, la rindió a condición de salvar la vida. Entrado el Maestre Don Pedro Girón, puso los pendones del Rey y de la Orden en las torres de Viana (R-fol.75).

LOS ARCOS Y SAN VICENTE que de refilón hemos visto fueron conquistadoscuando Logroño y Viana, no tenemos por el momento imágenes que ofrecer; si bien su constancia escrita está en la cita de (R-fol.75)

OLLETA No aparece en las citas escritas este lugar de Olleta; pero sí tiene a su entrada las señas claras de Calatrava; sin duda alguna, perteneciente a la época de aquella misma campaña contra el Rey de Navarra.

BURGUET Burguillo,ó, Burguet de Navarra, con su asterisco de haber salido de la Orden, nos aparece en la primera cita (R-fol.12)

Vimos en la presentación de este trabajo, cuando trazamos esas coordenadas, que teníamos al extremo Norte, a 20 Km de la frontera, este Burguet de Navarra, según se recogió para Felipe II en la crónica citada.

58

59
PLACENCIA, ó , CASAS DE PLACENCIA. (R-fol. 12 vtª) que escribe el cronista extrañamente así, con ce actual; aunque al citar Plasencia de Extremadura, Rades lo escribe con aquella efe alta que no llevaba tracito horizontal a la derecha para indicar que se trataba del sonido de "ese" (s)

Buscando, pues, tuvimos la suerte de encontrar en el mapa, próximo a San Sebastián, este PLACENCIA a escasos veinte kilómetros de la frontera con Francia.

Con esta misma escritura que nos evita toda confusión con la Plasencia de Extremadura, se nos cita que en 1.383, con el Maestre Don Pedro Muñiz, estaba de Comendador en Placencia, Frey Pero Fernández. (R-fol. 62 vtª)

BRIONES.... Procede la documentación de la misma fuente en que nos basamos en lo relativo a la Campaña de Navarra, ó, contra el Rey de Navarra, (R-fol. 75) donde se encuentran varias villas que el Rey dió a la Orden, como Peñafiel, Santiváñez, Saelices; a las que se añade la que ahora nos ocupa, BRIONES.

Cierto que no tenemos demasiada documentación sobre esta población en las proximidades de Haro; pero la concesión anterior se vuelve a confirmar en otro lugar, (R-fol. 76 vtª) ya que el Rey Don Enrique, pide al Maestre Don Pedro Girón, que al dejar el partido del Infante, cuide que en sus villas, se siga la voz Real, citando siete de éstas en concreto; entre las que aparece Briones.

PAJARES, que así aparece en la primera relación de Encomiendas, concisa y escuetamente, (R-fol. 12 vtª) y perteneciente todavía a la Orden en aquellos finales del XVI, aunque no se nos vuelva a citar más en la crónica.

Con este nombre, unos con uve, otros con be, hemos encontrado infinidad de pueblos; y al no tener unas señales claras de identificación de Calatrava, no hemos querido decidirnros por uno en particular

59

FURNIELLA, ó, FORNIELLA, que ya tenía su asterisco de no pertenecer a la Orden en la primera relación de encomiendas, (R-fol.12) y que no hemos logrado encontrar más en la crónica.

Por la geografía de España, sabemos que hay un poblado de este nombre en la provincia de Oviedo, y de ahí situarlo en esta zona, ya que nos parece demasiado alto o lejos, pero no imposible por la experiencia que tenemos con Burguet en Navarra y Placencia en Guipúzcoa.

ALVILLOS, que así aparece entonces (R-fol.12) como HUERTA DE ALVILLOS, y que después haya podido llamarse ALBILLOS a lo kilómetros del mismo Burgos, por el que nos hemos decidido ya que Espasa recoge un Albillas en el Partido Judicial de Briviesca.

Aquí se retiró el Maestre Don Gómez Manrique, a la Casa Fuerte de Alvillos, para evitar el cisma en la Orden con motivo de la intrusión que Don Fernando Ordóñez, a pesar de haber obtenido menos votos que él, y por ser privado del Rey, quería seguir. Y así, a los dos años, cedió su legítimo puesto garantizado que se le respetaría exento de la jurisdicción del nuevo Maestro y sometido directamente al Papa. Y fué el año 1.243.

(R-fol.4o vt 41)

La Torre de Albillos que hemos tomado, está ahora unos kilómetros trasladada piedra a piedra, al margen de la Carretera Nacional, sirviendo de hostel para los caminantes por iniciativa de un particular que la adquirió a este fin.

BURGOS No aparece directamente en la relación de Encomiendas, pero en las que necesariamente tenemos pertenecientes a su provincia tendremos ocasión de ver, cómo el Convento del Barrio de San Felices, se trasladó aquí por decisión de Felipe II. (R-fol. 36) y hemos recogido unas ruinas a cien metros del Solar del Cid.

Por otra parte, entre los escudos puestos para ornamentar el Solar del Cid, campea airosa y ostensible una Cruz de Calatrava que, también hemos tomado para el documento.

Y finalmente, para la fundación de las Comendadoras de Almagre, (R-fol. 83 vt^a) en vista que las Calatravas de Madrid se volvieron del primer intento de fundación, salieron de aquí, de Burgos, del Monasterio de las Huelgas, las fundadoras definitivas de aquellas Calatravas de Almagre.

61

BARRIO DE SAN FELICES

En tiempos del Mestre Don Gonzalo Yáñez, año 1.219, cerca de la villa de Amaya, fué fundado el Convento de San Felices.

Don Garcia Gutiérrez, con su esposa Doña María Suárez, otorgan Escritura, la cual someten al Abad de Marimont para que nadie deshaga lo donado.

En esta donación aparecen muchas propiedades y haciendas en Santovio de Estudiello, (hoy Santoyo), Qujntanilla de Riofrez y ocho poblados, además de bueyes y ovejas; y dineros; y pedía el matrimonio a cambio, ser sepultado en el Convento.

El sitio del Convento lo cedió el Maestro y hoy todavía lo hemos podido tomar en imágenes, aunque abandonado.

(R-fol.34 vtª)

Para identificar mejor esta edificación, echamos mano de una Escritura que se cita cuando la ermita de San Juan de Otero, (Soria) que estaba en el Archivo de San Felices precisamente; donde se dice que este Convento, se fundó a poco, a tres leguas de Melgar. (R-fol.16 vtª)

En 1.275, cuando Doña Leonor Rodríguez de Castro hizo testamento dejando a la Orden, entre otras cosas, la villa de Santa Olalla, cerca de Talavera, dispuso que las rentas habían de ser para sustentar el Convento de San Felices.

(R-fol.46)

Posteriormente, en 1.259, Don Ruy Fernández de Castro, hijo de Don Giralte, Vizconde Cabrera y de la Condesa Dña Ello Pérez de Castro, casado con Doña Leonor González, hija del Conde Don Gonzalo Núñez de Lara, dotaron a este mismo Convento de San Felices de Monjas Calatravas, las villas de Cigales, y Murientes, cerca de Valladolid; y otros muchos bienes en las también villas de Valladolid, Cuéllar e Iscar, que después veremos en su lugar correspondiente. (R-fol. 35 vtª)

El hermano del Rey Alfonso X El Sabio, don Felipe, que fué primero clérigo con trayectoria de Canónigo en Toledo y Abad de Valladolid y Covarrubias, y aún electo para Arzobispo de Sevilla; a lo que renunció a instancias de su hermano el Rey, para casarse, ya de 2ª vez, con Doña Cristina, hija del Rey de Noruega. Al morir ésta, casó por tercera vez, con Doña Leonor Rodríguez de Castro, de quien tuvo otro hijo; el cual, y sus padres mismos, fueron sepultados en el referido Convento de San Felices. (R-fol. 35)

Dice el mismo historiador Rades, haber durado este convento en el lugar de Los Barrios, 350 años; hasta que por orden de Felipe II, en 1.568, fué trasladado a la ciudad de Burgos, siendo como era Administrador Perpetuo de la Orden. Y le recuerda Rades a Su Magestad en el discurso de la Crónica, que el ejecutor de la orden real, fuera el Prior del Sacro Convento entonces, Reverendísimo Fray Luis Alvarez de Solís, y como su ayudante y Capellán Real que era de Felipe II, el mismo Francisco de Rades; por cuanto tenía frescas las circunstancias relativas a todo este asunto y traslado, así como la historia que se hubiera de mover con tal motivo. (R-fol. 36)

63

AMAYA En todas las citas que hemos tenido, aparece siempre Amaya junto a San Felices de AMAYA, para situar exactamente el lugar de los Barrios de San Felices, junto a la villa de Amaya; y hemos querido tomar su indicador y alguna que otra imagen después de conocer SSan Felices.

LOS BARRIOS A muy pocos kilómetros de San Felices, tenemos estos otros Barrios en la misma provincia de Burgos y Partido Judicial de Villadiego. En línea recta no llegarán a 20 los kilómetros, de lo que luego se conocería por los Barrios de San Felices.

Ignoramos si en alguna antigua distribución de los términos, el terreno donde se edificó el Monasterio, incluso perteneciese a estos Barrios; de los cuales tomamos unas imágenes ambientativas.

BUSTO..de. En la primera relación de Encomiendas (R-fol.12) esta de Busto aparece ya con el asterisco de haber salido de la Orden; pero perteneció un tiempo a Calatrava.

En cuanto a la ubicación exacta de cual Busto sea, en la actual provincia de Burgos, tenemos un Busto de Treviño, y otro de Bureva perteneciente al Partido Judicial de Briviesca.

Y aún fuera de Burgos, un Busto en León, y otro en Orense.

QUINTANILLA DE RIOFREZ Después de esta panorámica por los alrededores un tanto relacionados con San Felices, volvemos al otro lado del Convento, a escasos seis kilómetros, por Quintanilla de Riofresno, cuyas pertenencias habían donado los primitivos fundadores del Convento; y estas de Quintanilla, parecen corresponder a la línea de la esposa, Doña María Suárez, según encontramos en las citas escritas, (R-fol. 35 y 35 vtª)

Madoz, en su trabajo los Pueblos de España, la llama ya Quintanilla de Riofresno

62
PADIELLA EN CASTILLA LA VIEJA . . . era una Encomienda que aparecía

en la primera de las relaciones, (R-fol.12) Y en las proximidades del Monasterio que nos está ocupando bastante tiempo, tenemos a unos diez kilómetros, las dos Padillas, de Arriba y de Abajo, camino de Melgar; que vienen a ser citadas por el Cronista Rades cuando quiere aclararnos y confirmarnos los verdaderos fundadores del Monasterio. " Porque el dicho Don Garci Gutiérrez, fué hijo de Don Gutierre Gómez, y no se halla otro apellido suyo ni de su padre, más parece ser de los Padilla, por los nombres de Gómez, y Gutierre y García; que hasta este tiempo se han conservado en esta familia de los Padilla; y también, porque los lugares de Padilla de Arriba y Padilla de Abajo, que son solares de este linaje, están muy cerca del lugar de los Barrios, donde fué fundado el Convento de San Felices.. "

(R-fol. 35 vtª)

MELGAR. Cuando tratamos sobre el Convento de San Juan de Otero, cerca de Soria, se nos decía que había Escrituras relativas al mismo en el Archivo del Monasterio de San Felices, fundado de allí a poco a tres leguas de Melgar. (R-fol.16 vtª)

Y se trataba de una disputa entre las Ordenes del Temple y Calatrava por causa de los bienes y heredades de Frey Fernando Núñez, primero Templario, pero al morir Calatravo. Estos bienes, principalmente se referían a los que el tal caballero, tenía en los términos de la villa de Melgar de Fernando Mentález, "que es la que vulgarmente se dice Melgar de Herramental"; y que hoy nos aparece como Melgar de Fernamental, después de los apócopeos que la costumbre e intuitiva simplificación del vulgo ha realizado en aquel primitivo y original MELGAR de FERNANDO MENTALÉZ.

Las cruces lapidarias que custodian la entrada del actual Ayuntamiento, denota la pertenencia que el edificio mismo tuvo de la Orden de Calatrava en la antigüedad.

SANTOVID DE ESTUDIELLO, hoy SANTOYO, según apunta el mismo Cronista (R-fol.35), aparece en aquellas donaciones tantas veces referidas para el Convento de San Felices, y especialmente en una Escritura de donación del año 1.219, donde se recoge la fundación en tiempos del Maestro Don Gonzalo Yáñez con la entrega para las monjas de varias heredades que aquí tenía Doña María Suárez.

Actualmente pertenece al Partido Judicial de Astudillo en la Provincia de Palencia.

PERALES= Nos aparece este castillo cuando la cita del trueque de las posesiones que la Orden tuvo en Tierra Santa (R-fol.38) en la Bulla que data de 1.280, y refiriéndose a la Orden de Moabfranc.

Allí se citan, además de este castillo, de los que no hemos podido ubicar, y de ahí referirlos aprovechando esta ocasión, los de Alhambra, Malvecino, Escoriola y Miravento.

Este de Perales de Suso, como allí se decía, Perales de Arriba, para entendernos, lo situamos en Palencia; aunque hay otros Perales en Teruel y Cáceres; este último, llamado Perales del Puerto.-

PAREDES DE NAVA...Al folio 22 vt^a de la Crónica de Rades, se nos viene a decir poco más o menos, que, existía una Escritura de venta en el cajón 14 de Calatrava, por la cual la Orden compra a Don Alvar Pérez de Castro, la villa y términos de Paredes de Nava, que después de muchos problemas y derechos de familia, cedió finalmente, aunque recibiera su precio.

Pero el caso es que la Orden debió tener poco que intervenir en tan entonces grande villa; y de hecho, nada hemos podido recoger de su memoria entre tanta iglesia y escudo que actualmente se conserva.

Eso sí, entre la niebla que posaba sobre sus vetustas piedras, la estatua sedente del poeta Manrique de Lara.

26
AUTILLO DE CAMPOS

En anteriores citas, (R-fol. 35 vtª) cuando hemos tratado sobre las heredades que pasaron al Convento de San Felices, junto con Quintanilla, aparecen las que Doña Leonor González, hija del Conde Don Gonzalo Núñez de Lara, y mujer de Don Ruy Fernández de Castro, tenía en Aotillo de Campos el año 1.259 .

Ciertamente que en este pequeño lugar, hoy queda memoria de Calatrava, Y en el interior de esa iglesia que hemos filmado con una Cruz de Calatrava en su verja, se conserva la imagen de la Virgen que el Rey Fernando el Santo llevaba en sus batallas; porque en este preciso lugar, en cierta ocasión, vinieron a reunirse el Monarca y su Madre, Doña Berenguela.

BOLAÑOS DEL CAMPO.. que a fuer de informativo, es insistente el Cronista al decir sobre DIEZMOS DEL CAMPO, es la de Bolaños. (R-fol.12) habiendo dicho antes, Bolaños, cerca de Almagro; con lo que las diferencia; y en este caso, tenemos la seguridad que se trataba de Bolaños en tierra de Campos de Valladolid.

Y a este Bolaños se debía referir la Escritura de 1.301 que se conservaba en Calatrava, cuando el Maestro intruso, Don Alemán, dió esta villa de Bolaños a Mari Fernández, ama de la Reina Doña María, por las de Loranca y Torralba; entendemos que en la Alcarria. (R-fol. 49) Y por los diezmos que de allí recibían, de tierra de Campos, los llamaría Diezmos del Campo.

66

CERRAJA O TRASTAMARA... es otro de los castillos que no hemos podido identificar, y que pasó a la Orden en 1.255 (R-fol.44) donado por Don Ruy Gómez de Galicia y Doña Mayor Alonso, su mujer; y que al tiempo de tomárselo a los moros, se llamaba CERRAJA, y después TRASTAMARA por parecer del mismo Rey Alfonso el Sabio, cuando hizo de él merced a Don Ruy Gómez, que era Señor de Trastamara en Galicia; y por eso, desde entonces, vino a llamarse de Trastamara; y pensamos que estuviera en las proximidades de Galicia.

Madoz no cita tampoco su ubicación, y se limita a decir: antiguo castillo que dió nombre a uno de los más célebres condados por sus poseedores; cuando según lo anterior, es todo lo contrario; el hecho que sus últimos poseedores en tiempos del Rey Sabio, fueran señores de Trastamara, el antiguo castillo de Cerraja, tomó el nombre de su nuevo señor, de Trastamara.

Sabemos también, que un-avez en poder de la Orden, el Maestre lo dió al Rey Sabio a cambio de Cazalla y heredamientos en Alcalá de Guadaira el año 1.269, es decir, 14 años después de recibirlo Don Ruy.

ALLARIZ, ó, CASAS DE ALLARIZ. Para ser más exactos, textualmente encontramos ALLARIZ DE GALICIA O CASAS DE ALLARIZ. (R-fol.11 vt^a) la que hemos situado en el Mapa en la actual provincia de Orense con indicación más saliente, al representar casi en soledad aquella región de Galicia; ya que son escasas las referencias de otras posesiones o heredades que, desde luego, comentaremos en su medida.

DUEÑAS

Cuando leímos a Rades, que al Maestre Don Martín Martínez se le llamó primero de Salvatierra por su estratagema y asombrosa conquista en medio de un mar moro, y por el Rey le fué cedido el Castillo de Dueñas en 1.199, (R-fol.22), y después, de la Batalla de las Navas, en 1.213, cuando al siguiente año, por el mes de febrero, el Rey partió nuevamente de Toledo para el Andalucía, pasó por Calatrava, y juntamente con el Maestre y sus Caballeros, salieron contra el Castillo de Dueñas, que era en el Puerto del Muradal, (R-fol. 31.vtª) y siempre lo entendimos dentro de los límites del Campo de Calatrava; y lo habíamos excluido del presente trabajo dedicado a las posesiones fuera del Campo; pero al recorrer los parajes que arriba venimos describiendo, y encontrándonos en Dueñas con este Monasterio de la Trapa, que tiene claramente ostensible las señales de Calatrava con cruces en ambos lado de su entrada, quizá por su relación Benedictina, no hemos querido obviarlas, haciendo desde luego la salvedad, del otro Dueñas en la estribaciones de Sierra Morena, por desgracia desaparecido.

VALORIA LA BUENA que se escribe hoy; pero cuando se nos cita con motivo del trueque que el Maestre de Calatrava hizo con el Rey Sabio, (R-fol.44) se decía VALLORABUENA.

El hecho que en el trueque se cedan Olmos, Engayo, Canalejas y Santa María Donechia, con Vallorabuena y Trastamara, nos hace pensar si el desaparecido Cerraja, ó, Trastamara, no estaría en estos alrededores también, en vez de buscarlo por Galicia.

De cualquier forma, de gira por los contornos, hemos tomado lo más representativo de Valoria.

69

CIGALES

En el mismo Partido Judicial de Valoria la Buena, nos aparece el tambien citado CIGALES, cuando las donaciones de la hija del Conde Núñez de Lara para el Convento de San Felices, (R, fol. 35 vtª) juntamente con. . . MUCIENTES, que ahora se llama

MURIENTES. . . que, como acabamos de decir, (R-fol. 35 vtª) iba en la misma donación que Cigales, para el Convento de San Felices.

Hemos recogido alguna que otra imagen, para identificación; pues las fuentes escritas han sido parcas hasta el momento.

VALLADOLID

En Escritura de 1.255, con ocasión que Don Ruy Gómez permuta con la Orden varias villas y heredades, recibiendo élla el Castillo de Trastámara, y dando a cambio algunos lugares de la provincia y casas en Valladolid, que ahora veremos. (R-fol, 44 vtª

De la capital, se nos facilitan en la Universidad, hasta once edificios que aún conservan las señas de Calatrava:

Edificio de la CAPITANIA GENERAL

Una casa en la calle GUADAMACILEROS nº 15

Otra en calle MACIAS PICAREA nº 11

PALACIO FABIONELLI, en la Plazuela.

Casa nº 19 en la calle FRAY LUIS DE LEON

Número 14 de la del CONDE DE RIBADEO

En la calle del PRADO, la número 7

Casa nº 20 de la calle RELATORES

De la calle ROSARILLO, la casa nº 15

EDIFICIO DE LA BENEFICENCIA en la calle REAL DE BURGOS

Y la casa de los VILLAGOMEZ, cerca del Colegio de las Jesuitinas.

Ofrecemos por el momento las Cruces que nos ha sido posible filmar, en el convencimiento que hay materia para más tratar.-

20
PEÑAFIEL

No aparece Pañafiel en las primeras relaciones de Encomiendas, porque sale ya en el año 1.459, con motivo de la Campaña contra el Rey de Navarra, en la que la Orden, ya hemos dicho en ocasiones anteriores, ayudó al Soberano en esta incursión; por cuanto Don Enrique, la dió en recompensa a Calatrava al mismo tiempo que Briones, Santibáñez y Saelices de los Gallegos. (R-fol. 75)

Cuando el Rey Don Enrique pactó con el Maestre Don Pedro Girón, le puso como condición que haría oír su favor Real en todas sus villas y posesiones, entre las que se cita a Peñafiel como perteneciente a su mando. (R-fol. 76 vtª)

Nos sorprendió gratamente encontrarnos con tamaño casti- llo en la altura, y su estado de conservación.

OLMOS DE PEÑAFIEL Y por los contornos andamos; pero este sí, Olmos aparece en la primera relación de Encomiendas, (R-fol. 12 vtª) Aunque después, cuando el trueque del Castillo de Trastámara, con Engayo, Canalejas, Santa María Doehechia y Vallorabuena, (R-fol. 44) iba juntamente Olmos; y se supone que nunca más volviese a la Orden, ni en la villa hemos encontrado otras señas que las que ofrecemos.

CANALEJAS . . . de la que se nos dice muy poco en la Crónica, citándola como de pasada cuando aquel cambio del Castillo de Trastámara que recibió la Orden, dando por él, netre otras cosas, la villa de Canalejas. (R-fol. 44)

ENGAYO . . . la que entendemos hoy por LANGAYO EN LA provincia de Valladolid, se nos cita juntamente con la anterior Canalejas en aquel trueque del Castillo de Trastámara y Santa María Donechia, y otras posesiones de los alrededores que aún nos falta por tratar. R-fol. 44)

CUELLAR

Cuando las dotaciones para el Convento de las Monjas de San Felices, tantas veces citado, (R-fol, 35 vt^a) que dan los esposos Don Fernán Ruy de Castro y Doña Leonor González, encontramos los bienes correspondientes a la villa de Cuéllar e Iscar, pero no la volvemos a encontrar en toda la Crónica.

SANTA MARIA DE PALAZUELOS

Cuando por la intrusión de Don Alemán, Maestre que quiso relegar al verdadero electo, Don García de Padilla, éste, había recurrido al Papa; quien remitió la causa al Capítulo General del Císter; y vino el Abad de Betania con poderes para hacer que se obedeciera al Maestre; y llevó de comitiva hasta Calatrava, a los frailes de Balbuena, Berdones, y PALAZUELOS.-

Por fin, nos pudimos desviar uno de nuestros viajes a escasos kilómetros de Valladolid, para tomar el triste estado y abandono en que actualmente se conserva el que fuera notable Convento de Santa María de Palazuelos.

ISCAR

Ya nos salió Iscar con motivo de las donaciones tratadas sobre el Convento de San Felices; que por la cita fueron muchos bienes; pero ignoramos si la fortaleza, cuyos restos quedan, estarían comprendidos en la donación. (R-fol. 35 vt^a)

UREÑA. . . que está en relación con todas aquellas villas y posesiones de la Orden, que le fueron dadas con motivo de la Campaña contra el Rey de Navarra en 1.469 (R-fol. 75) y don Enrique confirmó la donación que su padre había concedido a la Orden de esta plaza, juntamente con Tiedra.

Posteriormente, nos vuelve a salir Ureña, cuando la Concordia entre el Maestre de la Orden y el Rey; para que en las posesiones de Calatrava, se hiciese correr la voz a favor de la Corona.)R-fol. 76 vt^a)

72
VILLAVEDIO. . . . aparece en la primera relación de Encomiendas,
(R-fol. 12 vtª) como VALLADAVIN; y ya entonces se señaló con
asterisco para dar a entender que había sido, pero al tiempo
de la relación, no pertenecía a la Orden.

Al pasar por aquí, tomamos las imágenes más de acuerdo
con el recordatorio que intentamos hacer.

TIEDRA..... la que también aparece en 1.450 cuando la campaña
de Navarra, y que el Rey Don Enrique confirma la cesión hecha
por Don Juan, su padre a favor de la Orden de Calatrava.
(R- fol. 75)

Tenemos luego otra nueva cita con motivo de referir
la concordia otras veces dicha entre el Maestre Don Pedro
Girón, y el Rey Don Enrique, pidiendo éste, que en las pose-
siones de la Orden como Tiedra, se hiciese correr la voz
a favor de la Corona. (R-fol. 76 vtª)

VILLAESTER En la primera relación de Encomiendas, figuraba Villaester,
pero salida de la Orden, a juzgar por la colocación de su as-
terisco, (R-fol. 13)

En su ubicación nos hemos decidido
por estos de Arriba y de Abajo, que encontramos a solo 15 Km
de Toro, en esta zona de clara influencia calatrava; y de aquí
hemos tomado las imágenes identificativas; sin que descartemos
por ello, que pueda existir documentación que nos demuestre
que es otro el Villaester.

El mismo Madoz, recoge en su Diccio-
nario un Santa María de Villaester en la provincia gallega de
Lugo, Partido Judicial de Quiroga.

S A L A M A N C A

Aunque en los tiempos de Rades no aparece relacionada Salamanca, posteriormente, la Orden fundó y sostuvo un Colegio Mayor en la Universidad de Salamanca; que los manzanareños sabemos muy especialmente por el nombramiento que, en 1.799 recibió nuestro entonces Párroco de Alta Gracia, Frey Don Pedro Alvarez de Sotomayor, quien aceptó el Rectorado y marchó a Salamanca por unos años, pero en el siguiente trienio, ya que sus feligreses consiguieron ante el Consejo de las Ordenes, y el mismo Rey, demorase la salida. (Manzares: Guerra de la Independencia. J.A.G^a.N)

La Cruz de Calatrava campea aún en lo que fuera Colegio Mayor de Calatrava, y en otro edificio de la calle Zamora.

S A E L I C E S D E L O S G A L L E G O S :

En 1.459, mientras la campaña contra el Rey de Navarra, R-fol.75) la Orden recibió por la ayuda prestada, entre otras tres o cuatro villas más de la hoy provincia de Valladolid, la llama en la crónica SAELICES DE LOS GALLEGOS.

El Diccionario de Madoz, recoge nueve villas y aldeas con el nombre de Saelices y algún que otro compuesto, pero el tal de los Gallegos, solo aparece en Espasa, perteneciente al partido judicial de Vitigudino, provincia de Salamanca, pero no exactamente igual, sino como SAN FELICES DE LOS GALLEGOS, que ya sabemos es lo mismo teniendo en cuenta la deformación de pronunciación popular que solemos hacer abreviando en nuestra forma de hablar.

Lo que si está claro, es la confirmación de esta donación, que aparece al siguiente año 1.460 en Escritura de las Cortes de Toledo en la misma cita que hacemos arriba, donde se añade que se reconocía el gran servicio que el Maestre con mil quinientos caballeros había prestado al Rey.

En estas circunstancias, nos hemos decidido por situar en el Mapa este San Felices de los Gallegos en la provincia de Salamanca, a escasos kilómetros de la frontera con Portugal.

Hay una Escritura fechada el 16 de julio de 1.227, ente el Obispo de Ciudad Rodrigo, en la que el entonces Maestro, Don Martín Fernández de Quintana, dió la villa y castillos de Alcántara que pocos años antes había recibido del Rey Alonso de León, ganada a los moros para que mantuviese en élla convento de Caballeros que mantuviese a raya a los moros de Extremadura; y la dió al entonces Maestro del Pereyro, que desde entonces quedó sujeta a Calatrava y se llamó en adelante Orden de Alcántara. (R-fol. 33 vt^a)³⁴⁾ La tal escritura, dice Rades encontrarse en el Archivo de Calatrava, y él mismo, en su crónica la traslada textualmente del latín.

Con ocasión de una visita pastoral a la Orden de Avis en Portugal que después trataremos, se cita la sujección que esta de Alcántara que ahora tocamos, tenía igualmente a la de Calatrava. (R-fol. 40)

En la crónica sobre el XIII Maestro de Calatrava, Don Pedro Yáñez se cita su procedencia inmediata, ya que venía desde Alcántara, donde más modestamente, ostentaba el cargo de Maestro, y en el Capítulo consiguiente donde acudiría como legal representante, fué elegido para el cargo supremo de todas las órdenes Militares el 1.292, después de 20 años en la de Alcántara. (R-fol. 44)

En 1.296, fué electo por una parte Don Garci López de Padilla como Maestro de Calatrava, y por otra, Don Gutiérrez Pérez, que a la sazón era el Comendador Mayor, por cuanto la Orden estuvo dividida cuatro años; al cabo de los cuales, ambos acordaron declinar sus cargos ante el Maestro de Alcántara mientras Roma determinaba cual de los dos sería confirmado. Al cabo, lo fué Don Garci López en 1.301, reinando en Castilla Don Fernando el IV. (R-fol. 48 vt^a)

Por cierto, que la siguiente cita que tenemos de Alcántara, es en el año 1.318, cuando el confirmado Maestro anteriormente, D. Garci López, tuvo que ir a deponer a Don Ruy Vázquez o Velázquez, ignoramos si el mismo que era Maestro ante ~~quien~~ quien él mismo declinó años antes,

75
pero que en esta ocasión sí lo era; Frey Gonzalo Rodríguez, Comendado Mayor; y Frey Nuño Rodríguez, Clavero, que hacían muchos agravios a los Caballeros de su Orden. (R-fol. 49 vtª)

En los tiempos azarosos del Maestre Juan Núñez, año de 1330, fué personalmente a visitar Alcántara para deponer a otro Maestre, Don Ruy Pérez, quien se curó en salud y declinó el cargo ante el Abad de Morimundo. Fué elegido por nuevo Maestre de Alcántara Don Gonzalo Núñez, a quien identifica Rades con Don Gonzalo Martínez de Oviedo, así llamado en la crónica del Rey don Alonso. (Refol. 53 vtª)

En 1.365, era Maestre de Alcántara Don Martín López de Córdoba, natural de Carmona, y lo puso el Rey Don Pedro el Cruel por Maestre de Calatrava por servicios que le había prestado en su causa, confirmado por el Papa, pero que no evitó que otros muchos caballeros, partidarios del Rey Enrique, tomasen como Maestre a D. Pedro Muñiz de Godoy marchándose al Reyno de Aragón, probablemente a Alcañiz, que era considerada en estas ocasiones como sede de Calatrava (R-fol. 59)

El año 1.385, fué elegido otro Maestre de Calatrava, al que lo estaba siendo en Alcántara, Don Gonzalo Núñez de Guzmán, en el reinado de Don Juan el Primero de León y Castilla. Parece que en Alcántara le sucedió como Maestre Don Martiáñez de la Barbuda, ya que al poco tiempo lucharon juntos en la vega de Granada contra los moros. (R-fol. 63)

Muy próximo al año 1.400, nos aparece en la relación de encomiendas correspondientes al Maestre Don Gonzalo de Guzmán, y concretamente como Clavero, Don Frey Fernán Rodríguez de Villalobos quien el mismo Rades dice fué después Maestre de Alcántara. (R-fol. 6)

Actualmente, podemos localizar esta que fué célebre villa, en la provincia de Cáceres, y tiene su identificación de color en nuestro Mapa. En cuanto a su puente romano, recordar que el 25-8-1.580, las tropas de Felipe II, ganaron una importante batalla a los portugueses cuando iban camino de Portugal. En 1.217, el Rey Don Alfonso el noveno, en su privilegio a la Orden de Calatrava, le dió términos que lindaban con Galisteo

75

76
C A Ñ A V E R A L , ó, TORRE DEL CAÑAVERAL, dice el mismo Rades en su primera relación de Encomiendas. (R-fol.12) de la que no se vuelve a tratar más.

Cañaverál está relativamente cerca de Alcántara, la que acabamos de tratar, y pertenece también a la actual provincia de Cáceres.

M O N F R A C. . . que hoy es MONFRAGUE para entendernos, era un castillo con este nombre castellano de Monfranc, y que el Rey Fernando el Santo dió a la Orden de Calatrava el año 1.221, porque la Orden de Montegaudio, a quien pertenecía con otras muchas posesiones en Jerusalén, vino en gran disminución. (R-fol.38)

En la misma cita, se nos dice que aquella Orden llamada así de Montegaudio, porque tenía su casa Madre en Jerusalén, en Cataluña y Valencia, era llamada de Mongojá.

Y se nos sigue diciendo que en el mismo Archivo de Calatrava, consta la cesión que el Rey Alfonso el noveno, hizo de ciertas heredades que este Castillo de Monfranc tenía en Magán, Encomienda que tratamos al paso por Toledo.

Como cosa a resaltar, diremos que en esta cita se nos nombran cuatro castillos más que no hemos podido identificar todavía:

El de Alhambra, donde yace el cuerpo del Conde Don Rodrigo.

Malvecino

Escoriola, y

Miravento.

PLASENCIA. que no figura en la primera relación de Encomiendas, sí figura en otra posterior sin fecha; pero que relaciona al describir los avatares en 1.318, del Maestre Don Garcí López de Padilla, restituído del intruso Don Juan Núñez de Prado; y nos dá como Comendador de Plasencia entonces, a Frey Juan Arias. (R-fol.52 vtª). Cómo vino a la Orden esta encomienda en Plasencia, no lo tenemos muy claro.

Sabemos que sobre el antiguo solar de Ambroz, Alfonso VIII fundó la ciudad que vino a llamarse Plasencia en 1.179, empezando la construcción de sus murallas castellanas.

El mismo Rey otorgó documento diez años más tarde; y existe otro perteneciente a Alfonso X El Sabio en 1.273, dado en Segovia.

Al carecer de otra documentación, intentaremos resumir la que tenemos y que nos habla de sus Comendadores recogidos en las crónicas de sus correspondientes Maestres: En los que votaron por Maestre a Don Pedro Girón, aparece el de Talavera y Casas de Plasencia, Frey Fernando de Guzmán, hijo, puesto que el padre también estaba en la votación, (R-fol.78) que debió ser el año 1.445.

A la vuelta del mismo folio, se nos relaciona aún a otro con el mismo Maestre como su Mayordomo, y a la vez Comendador de las Casas de Plasencia, Frey Diego Palomeque.

Después, en la cronica correspondiente al hijo y sucesor en el Maestrazgo sin tener la edad Don Rodrigo Girón, llamado el Maestre Niño, porque su padre, D. Pedro, lo dejó propuesto al dispensarlo el Papa para tomar casamiento con la Princesa Isabel, luego Reina Católica, que no llegó a efectuarse, fué Comendador de las Casas de Plasencia Frey Ruy Vázquez de Roxas; hermano de Francisco de Rojas e hijos a su vez del Regidor de Toledo, Martín Vázquez de Roxas. Esto se recoge en la Escritura de donación que el tal comendador Frey Ruy, dejó en donación de unas heredades a la Encomienda de Plasencia. R-fol.81 vtª)

Aún tenemos una última referencia en los tiempos que los Reyes Católicos tuvieron la Administración de la Orden, apareciendo relacionado como Comendador de las Casas de Plasencia, Frey Fernando de Luján; de cuyo apellido nos amplía Rades que hay caballeros en Madrid

77-65

SANTIBÁÑEZ EL ALTO

Tras años de incertidumbre, se nos vino a esclarecer la ubicación del Santibáñez donde la Orden de Calatrava tuvo algo que ver, por cesión que el Rey Don Enrique el Segundo, hizo al Maestre D. Pedro Girón en 1.459 por su ayuda, y la que sus mil quinientos caballeros le prestaron en la Campaña contra el Rey Don Juan de Navarra; por cuanto pensábamos estaría más próxima a Logroño y Viana, al citar la cesión con aquel motivo. (R-fol-75)

Pero al cabo, tuvimos la gran suerte de coincidir con un oriundo del lugar, a quien preguntamos con éxito, si en ese Santibáñez quedaban castillo y señas de Calatrava; por cuanto pasado algún año, hemos venido a comprobarlo y tomar las imágenes que ofrecemos, con su columna a la entrada conteniendo el escudo de Calatrava, y los restos del castillo.

Es cierto que este Santibáñez el Alto, a cincuenta-sesenta kilómetros entre Plasencia y Ciudad Rodrigo, casi al Norte de Cáceres y Sur de Salamanca, no está tan desviado de la ruta que entonces pudo seguir la expedición hasta Logroño; ya que SAHELICES DE LOS GALLEGOS está algo más arriba aún; y es también citado en la cesión del Rey Don Enrique, con Peñafiel y Briones.....

.." que habían sido del Rey Don Juan de Navarra.." (R-fol 75)

Sigúe diciendo Rades, que en la misma Escritura, constaba como al siguiente año de 1.460, cuando el Rey Don Enrique celebró Cortes en Toledo, el Maestre Don Pedro Girón, solicitó que los Procuradores, en nombre de sus ciudades y villas, ratificasen y aprobasen las dichas donaciones, " y así lo hicieron" (R-fol.75)

28
T A L A V E R A, ó, Casas de Talavera, figura ya en la primera relación, (R-fol.12 vtª) Y son muchas las citas en las que se nos refiere, pero siempre limitándose a decir los nombres de los comendadores con los correspondientes Maestres de quienes trata la historia.

Así, con el IV Maestre, ya nos aparece de Comendador Frey Sancho Lanzol. (R-fol.22)

Con el V, Frey Don Arias Pérez. (R-fol.23)

Frey Suero Díaz de Quiñones, lo fué con el VI. (R-fol.31)

Frey García Rodríguez, con el VIII. (R-fol.34)

Con Don Gonzaliáñez, IX Maestre, fué Frey Lope de Sosa (R-fol.3) Y aún con este mismo Maestre, a la vuelta del folio, se nos dice estuvo Frey Pedro Fernández de Azebedo: que hoy debe escribirse Acevedo. (R-fol.39 vtª)

Pasando al XII Maestre, Don Fernando Ordóñez, el Comendador era Frey Juan González de Roa. (R-fol.44)

Con el Maestre Don Juan González, XIV de la Orden, estuvieron primero Frey Pero Gómez Barroso, y luego, Frey Galín Pérez: quien estuvo antes en Nambroca. (R-fol.46 vtª)

Frey Garci Suárez, con Don Ruy Pérez Ponce, XVI Maestre. (R-fol.47 vtª)

Frey Pedro de Abdulia con Don García de Padilla, Maestre XVII. (R-fol.52 vtª)

Aquí, a Talavera, vino Don Juan Núñez de Prado a presentarse ante Don Pedro el Cruel confiando en que todo estaba olvidado, después que desistió de hacerle la guerra, pero solo sería un engaño. (R-fol.54)

Y seguimos con coemndadores, ahora con Frey Don Garci López, en la relación del Maestre que acabamos de citar, Don Juan Núñez. (R-fol.55)

Frey Fernán Martínez de Rioseco, lo fué con el XIX, Don Diego de Padilla. (R-fol.59)

Frey Juan Alonso Torres, con el Maestre Don Pedro Muñiz, del que fué además Mayordomo Mayor. (R-fol.62 vtª)

Frey Pedro de Valenzuela, con Don Luis de Guzmán. (R-fol.70 vtª)

Para la elección del XXVIII Maestro, que resultó ser Don Pedro Girón, hubo también muchos votos para Don Juan de Guzmán, entre los que estaban su mismo hijo, como era de esperar, Frey Fernando de Guzmán, que era a la vez Comendador de Talavera y Casas de Plasencia (esto debía ser por el año 1.446)

Y de los que tomaron el hábito una vez siendo Maestro Don Pedro Girón, tenemos relacionado a Frey Fernán López de Ayala, que era hijo del Alcaide Mayor de Toledo y Señor de Fuensalida. (R-fol. 78)

Y finalmente, con el hijo del anterior, el Maestro Niño, Don Rodrigo Téllez Girón, se nos recoge a Frey Pedro Afán de Ribera. (R-fol. 81 vt^a)

Y con esto, hemos reseñado las alusiones hechas a la Talavera que conocemos por ser de la Reina, ya que en la misma ribera del Tajo, tenemos más abajo la llamada Talavera la Nueva; y más cercana aún a la frontera con Portugal, la llamada Talavera la Vieja.

SANTA OLLALLA, ó, HOSPITAL DE SANTA OLALLA, como parece ordenado alfabéticamente en la primera relación (R-fol 12) ya indicando con el asterisco que había salido de la Orden a finales del XVI

Tenemos una referencia sobre el año 1.205, según la Escritura de donación, (R-fol. 22 vt^a) por la que el matrimonio Don Pedro Fernández de Castro y Doña Ximena Gómez, su esposa, con sus hijos Don Alvar Pérez y doña Ello Pérez, dieron a la Orden muchas heredades en la villa y Término de Santa Olalla, entre Toledo y Talavera, por más señas, a condición que la Orden fundase un Hospital. Se abunda en la crónica sobre esta fundación posterior por el Maestro Don Martín Martínez, el que tomase Salvatierra, y de haber dedicado aquellas heredades a esta sustentación, añadiendo la dotación del lugar y Término de Ronda, en la ribera del Tajo, y la Casa y heredamientos de Santa María de Donechia, (DONECHIA) ambas dos cosas que no hemos logrado localizar ún, por más que hemos seguido el curso del Tajo hasta Portugal; porque está claro que no se está refiriendo aquí a la Ronda de Andalucía, hoy de la provincia de Málaga, que también fué un tiempo de la Orden. Madoz no recoge nada sobre este lugar llamado Ronda en la ribera del Tajo. Con Santa María Donechia, no hemos tenido más suerte.

80
En 1.196, Santa Olalla salió de la Orden porque perdió un pleito.
(R-fol.21.)

Sobre Santa Olalla, sí que tenemos otra cita (R-fol.46) en un testamento de 1.275, en el que con setenta años de diferencia, aparece Don Pedro Fernández de Castro, sobrino de doña Leonor Rodríguez de Castro, quien a cambio de las donaciones de Santa Olalla, tendría enterramiento en el Convento de Monjas de San Felices de Amaya, y que hizo un codicilo para que este sobrino no tuviese por herencia la tal villa de Santa Olalla y la devolviese a la Orden, hasta ver si tenía descendencia, la que no hubo pues murió de quince años, en ocasión que la Orden había cedido la dicha villa a la madre de este heredero, Don Pedro Fernández; la cual señora, Doña Urraca Díaz de Haro, se consideró dueña, sin tener en cuenta el solo usufructo que la Orden le había concedido, y la dejó a su vez en herencia a su hermano, Don Lope Díaz de Haro, Señor de Vizcaya, quien la tomó; hasta que el Rey Don Sancho el Bravo hizo matarle y devolvió la villa a la Orden, que la tuvo por unos veinte años hasta cambiarla por el Castillo de Cabra a Don Sancho, Señor de Ledesma, hijo del Infante Don Pedro..

Se advierte finalmente, que Don Lope de Haro, hermano del anterior Lope Díaz de Haro, puso pleito por Santa Olalla y lo ganó saliendo airado en ella.

MAQUEDA

De esta villa, casi todas las referencias que nos llegan es por sus comendadores, con motivo de la historia de sus respectivos Maestres, aparte la primera, en la que se nos explica cómo vino a la Orden cuando el Maestre Don Fernando Escaza con sus caballeros, rechazaron el gran ejército moro; por cuanto el Rey Don Alonso, entre otras, les dió la villa de Maqueda. (R-fol. 16 vtª)

El primer Comendador, con el Maestre Don Martín Martínez, IV de la Orden, fué Frey Bermudo. (R-fol. 21 vtª)

Frey García Gómez de Aza, lo fué con el VI, Don Ruy Díaz, (R-fol. 31)

Frey Blasco Núñez, con Don Martín de Quintana. (R-fol. 34)

Frey Gómez Barroso, con el IX, Don Gonzaliáñez (Refol. 39 vtª)

Frey Don Alemán, el que defendió la Torre de Utrera, lo era con el XIII Maestre Don Pedro Yáñez. (R-fol. 45)

Frey Don Martín Salvadores, está en la relación de Don Ruy Pérez Ponce, Maestre XV. (R-fol. 47 vtª)

Frey Juan de Fermosilla, con el XVII, Don García de Padilla. (R-fol. 52 vtª)

Como nota que rompe la monotonía, se nos intercala en el tiempo la prisión del depuesto Maestre Núñez de Prado, que trajeron al Castillo de Maqueda, y aquí fué degollado.

El se había presentado en Talavera ante Don Pedro el Cruel pensando que todo estaba olvidado, pero la confianza le costó la vida.

En concordia posterior, Don Juan Ramírez quedó como la Encomienda Mayor, y sus hijos también con las suyas, donde se cuentan las de Osuna, Agudo, Otos, Abenójar, Mestanza, Caracuel y Guadalerza. (R-fol. 72 vtª)

Otra vez nos sale Osuna en el reclutamiento que el Maestre Don Pedro Girón hiciese por las villas de Andalucía para ir contra el Rey Enrique. (R-fol.76)

Y también en otra concordia, ahora entre el Rey y el Maestre levantisco, se pone como condición que entre las villas de Andalucía, la de Osuna, vuelva a obedecer al Rey. (R-fol.76 vtª)

Y como anécdota familiar, el Rey rogaba al Maestre influyese para reducir también a su servicio al Marqués de Villena, su hermano.

Continuando con los Comendadores, anotamos a Frey Sancho Sánchez de Avila con el XIX Maestre Don Diego de Padilla. (R-fol.59)

Frey Pedro Vanegas, con Don Pedro Muñiz, el Maestre que puso el de Trastámara. (R-fol.62)

Tenemos otra nota de la salida momentánea de Maqueda, fuera de la Orden, porque fué dada por el Maestre Don Luis de Guzmán, a Don Alvaro de Luna a cambio de Andújar y otras. (R-fol.69 vtª)

Y finalmente, se nos cita al hijo del Señor de Maqueda, Frey Pedro Carrillo, Comendador con los Reyes Católicos; por cuanto Maqueda ya era otra vez de la Orden de Calatrava. (R-fol. 82 vtª).